



EMC

Objet d'enseignement Le vote

Doit-on obliger les citoyens à voter ?

1 À Athènes dans l'Antiquité, encourager le citoyen à voter

Les citoyens athéniens ont été convoqués, mais la colline de la Pnyx, qui est le lieu où l'on vote, est vide.

Dikaiopolis : « Ils sont tous restés à bavarder sur l'Agora. Ils essaient d'éviter la corde rouge¹ et se précipiteront sur les premiers bancs pour toucher le *misthos*² dès que les débats commenceront. »

D'après Aristophane, *Les Acharniens*, 425 av. J.-C.

1. Corde rouge : corde des rabatteurs chargés de diriger les retardataires vers la Pnyx. Enduite d'un colorant, elle marquait de rouge les citoyens en retard et les empêchait de toucher le *misthos*.

2. *Misthos* : salaire versé aux citoyens athéniens en échange de leur participation à la vie politique de la cité.



2 Jamel Debbouze à Clichy-sous-Bois

Avec d'autres artistes, Jamel Debbouze a incité les jeunes de Clichy-sous-Bois à s'inscrire sur les listes électorales et à « être acteurs » de leur futur : « Il faut aller voter, c'est à vous de pousser la France à progresser. »

D'après « Des artistes appellent les jeunes des quartiers populaires à s'inscrire sur les listes électorales », *LeMonde.fr*, 10/11/2011.

3 Obliger le citoyen à voter ? France-Belgique, deux législations différentes

- Selon l'approche française, le vote est un droit : tout citoyen jouissant de ses droits civiques est libre de participer à un scrutin comme de s'abstenir d'aller voter. Sauf que la montée continue du taux d'**abstention** (56 % aux dernières européennes, 38 % aux municipales, 43 % lors des législatives de 2012), fait régulièrement revenir la question du vote obligatoire.

- La Belgique est l'exemple le plus ancien, l'obligation de voter y ayant été mise en place en 1893. Au dernier scrutin européen, 90 % des Belges se sont déplacés aux urnes. Tout électeur s'abstenant de se rendre aux urnes est passible d'une amende de 30 à 60 euros la première fois ; jusqu'à 150 euros s'il recommence.

D'après M. Zerrouky, « Le vote obligatoire changerait-il quelque chose ? », *LeMonde.fr*, 06/03/2015.

La sensibilité : soi et les autres

1. **DOC. 1** Que pensez-vous de la façon dont les Grecs encourageaient les citoyens à voter ?

2. **DOC. 3** Entre l'approche française et l'approche belge, laquelle préférez-vous ? Argumentez.

Le jugement : penser par soi-même et avec les autres

3. Participez au débat avec votre classe : pensez-vous qu'il faille obliger les gens à voter ?

Aide N'oubliez pas de prendre quelques minutes pour préparer vos idées au brouillon, levez la main pour demander la parole, écoutez vos camarades et exposez vos idées.

4. Rédigez un texte de quelques lignes pour vous souvenir de ce qui a été dit lors du débat.

Vocabulaire

Abstention : fait de ne pas aller voter.

2 Les jeunes et l'abstention

En novembre 2015, l'Association nationale des conseils d'enfants et de jeunes (Anacej) a présenté les résultats d'une enquête sur le comportement électoral des jeunes.

« 72% des jeunes interrogés pensent ne pas se rendre aux urnes pour les élections régionales, ce qui, souligne Frédéric Dabi de l'Ifop, confirme la **surreprésentation des jeunes dans l'abstention aux élections intermédiaires** ». Leurs motifs ? « Arrive en tête le fait qu'ils seraient au moment du scrutin en week-end, en congé ou en déplacement. »

La conviction que ces élections ne changeront rien à leur situation, qu'aucun candidat ne défend leurs intérêts, le fait qu'ils ne connaissent pas les candidats ou encore la volonté de manifester leur mécontentement sont autant de motifs justifiant leur non-participation.

D'après

<http://www.courrierdesmairies.fr>.

Lien : un jour, une actu : « [C'est quoi l'abstention ?](#) »

En Belgique : Pourquoi es-tu obligé de voter ?

Dans la majorité (= grande partie) des pays démocratiques, le droit de vote n'est pas obligatoire. Ces pays connaissent souvent des taux d'abstention (= ne pas aller voter) très élevés.

Plusieurs études démontrent que ce sont souvent les populations les plus fragilisées par leur statut social (chômeurs, étudiants, petits revenus, peu diplômés, etc.) qui ne votent pas. Obliger ces personnes à voter c'est une manière d'empêcher qu'elles s'excluent elles-mêmes de la démocratie.

Il existe de nombreux arguments en faveur et en défaveur du vote obligatoire. D'autant plus que tu n'es jamais réellement obligé de donner ta voix pour quelqu'un ou pour un parti, étant donné que tu peux aussi émettre un vote blanc. Mais garde à l'esprit que vivre dans une société démocratique où tu peux exprimer ton avis librement est une chance que de nombreuses populations dans le monde aimeraient avoir.

D'après <https://www.bruxelles-j.be/exercer-ta-citoyennete/es-tu-oblige-de-voter/>